

# EL JUEZ DE PAZ.

PERIÓDICO POLÍTICO SATÍRICO.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes en todas las provincias de España 4 reales.

Saldrá los dias 1°, 7, 13, 20 y 26.

VERDAD Y JUSTICIA.

## PUNTOS DE SUSCRICION

Se suscribe en las librerías de Guasp, Colomar y Muntaner en donde se dirigirán los pedidos.

## CRISIS.

Por fin ha terminado la larga y fatigosa crisis que durante unos cuantos dias ha tenido en suspenso los destinos del pais, y ha terminado de una manera que no era de esperar.

El gabinete que se habia empeñado en hacer rey de España al duque de Génova y que habia dicho en plena asamblea que lo seria, se ha contentado despues de la negativa de todos los individuos de la casa de Saboya, con desprenderse de dos de sus compañeros y como si tal cosa ha continuado impasible al frente de la nacion.

Nosotros no entendemos lo que debe ser la delicadeza ministerial, pero en otros tiempos en que habia menos honra, una pifia de este tamaño bastaba y sobraba para hundir en el descrédito á todo un gabinete; mas hoy no se hace caso de pequeñeces ni de alharacas y por mas desaires que los ministros sufran del pais y de las Cortes y de los reyes que han buscado, no hacen caso, y frescos como una lechuga continúan sentados en sus poltronas, de las cuales se han propuesto no saltar pese á quien pese.

Estamos lo mismo que hace quince meses. Se ha hecho una Constitucion monárquica y no tenemos rey, y al final del sainete cómico nos encontramos mucho peor que al principio. Tenemos una sociedad que se disuelve, el órden que agoniza, y una hacienda que ya casi no tiene salvacion, de modo que nuestra situacion actual no puede ser mas envidiable.

Pero dejemos las lamentaciones que ya se parecen á las de Jeremías y fijémonos un momento sobre lo que hemos adelantado con la continuacion del ministerio Prim, ro-

bustecido por las dos primeras figuras de la revolucion, Topete y Rivero.

Conocido de todos es el modo de pensar de esos dos hombres políticos y conocidas son tambien las ideas del jefe del gabinete, y bajo ese conocimiento es de suponer que no tardarán mucho tiempo en romperse las hostilidades y entónces solo Dios sabe el desenlace que tendrá el drama que se está representando.

Al romperse esa nueva ligadura es probable que cada uno marche por su lado, y asnos lo hace comprender ese trabajo incesante de zapa á que se han entregado algunos de esos hombres que se llaman políticos, que procuran engañarse mutuamente y que caminan juntos á un fin opuesto.

La crisis no está resuelta; por mas que digan, y aunque el gabinete se presente por de pronto compacto, no ha de tardar mucho tiempo en estallar la mina que ellos mismos han estado cargando y de la cual ha de salir indudablemente la guerra civil.

El pais es presa de la mayor inquietud y zozobra, no sabe á dónde vá, ni á dónde se le quiere conducir, y sigue receloso y desconfiado todos los actos del gobierno, temiendo el golpe que le amenaza, y que debe esperar, dadas las condiciones de los que á todo trance quieren ser los amos de la España.

Estamos lo mismo que ántes. El período de interinidad no cesa y las leyes no pueden asentarse sobre una base sólida, y mientras no se ponga la cúpula al edificio de la revolucion, las paredes vendrán por tierra y de toda la magnificencia prometida no quedará mas que un monton de escombros.

Aquí falta un rey; la regencia no es suficiente, y la opinion pública ni quiere la república, ni la dictadura; los reyes de farsa

ya se van acabando y ya no es solución aceptable la de ganar tiempo. El pueblo se cansa y cuando un pueblo se cansa es capaz hasta de suicidarse, porque dice, peor que esto no puede haber nada.

El gobierno sigue un mal camino, y finge ignorar á donde le ha de conducir ese camino; pero, demasiado lo sabe; él quiere la interinidad ¿para qué? para hacer generales y brigadieres, y crear coroneles, y dar pingües destinos y crear un gran partido sumiso á su devoción? Lo primero podrá hacerlo, lo segundo no lo logrará. Su talla es muy pequeña, le falta mucho para llegar á la de O'Donnell. Y además debe tener presente que todos los que han recibido favores de su mano liberal, pertenecen á la gran familia de los traidores, que son de los que una vez y otra han faltado á sus mas sagrados juramentos y que una vez y cien se venderán á los que les paguen mejor ó á los que les adulen mas. Día llegará en que se convenzan de lo que les decimos. Recuerden la mayor parte lo que han hecho con su Reina y recuerden tambien que el que á hierro mata á hierro muere.

Las fuerzas del país se gastan poco á poco y ya es hora de que se las dé nuevo y poderoso impulso. El capital desconfía y el fraude mata á la industria, y esa inseguridad que señorea por todas partes augura un mal resultado á las esperanzas que hayan podido concebir algunos individuos de los que mas ambición tienen.

La solución de la crisis no puede contentar á ninguno de los partidos políticos que se ocupan del porvenir de la España y solo puede satisfacer los deseos de los que han creído que la nación era su patrimonio.

¿Qué debemos hacer? Esperar y esperar arma al brazo. La ambición vela, y la ambición es capaz de todo, ella se aprovechará de las circunstancias, utilizará los elementos que ha creado y quizás dé el golpe; por si llega el día estemos todos preparados y al grito de ¡viva España! no consintamos que nuestra nación sea el ludibrio de las demás naciones; no consintamos que la España sea el Méjico de Europa.

Los que sean buenos españoles, que yelen, que no consientan la muerte de un gran pueblo.

Antes que la anarquía preferimos la tiranía.

La crisis dicen que está resuelta. Nosotros vemos que sigue; ¿cuándo se resolverá?

## MONEDA FALSA.

Estos días han circulado rumores.

Se ha dicho que había moneda falsa.

Se ha dicho que había sido cogido *infraganti* uno de los espendedores al verificar un pago en la caja del Banco Balear.

Se ha dicho que el espendedor había sido entregado al alcalde republicano y que éste lo había trasladado á los tribunales.

Se ha dicho que la moneda falsa era de la clase que vale cuatro escudos.

Tambien se ha dicho que las tales monedas habían sido acuñadas en Madrid y que se aguardaba una nueva remesa.

Y finalmente se dice que no son del todo falsas y que tienen una buena cantidad de oro.

Vayamos por partes.

Moneda falsa, es aquella que no está acuñada con arreglo á la ley y que no vale el valor que se le dá.

Bajo ese supuesto hemos de confesar que los bonos del Ayuntamiento son tambien moneda falsa.

Vamos á probarlo.

Primeramente tienen falta de peso. Valen cien escudos y no pesan mas que noventa.

Luego tienen una mezcla de metales impuros: el cupon, es la platina confundida con el oro. Luego la casa de moneda que la ha acuñado no está autorizada para tanto.

Pero la moneda circula y segun dicen tiene aceptación.

Yo por mi parte no la aceptaria. Mirándola bien y probándola en la piedra de toque me parece falsa.

Esto no quiere decir que los que la han acuñado sean falsarios.

Estamos seguros que el individuo atrapado en las oficinas del Banco Balear tampoco lo es.

El pobre no hacia mas que una emisión de moneda cobrándose la comision.

Es una operacion comercial republicana.

En ella se trata de poner en ridiculo á la monarquía.

Allí vá una moneda de oro. ¿Qué busto tiene? Isabel II.—Falsa.

Indaguemos. ¿Quién es el que llevado de una sed insaciable de ganancia, no vacila en sembrar la desconfianza entre todas las clases de la sociedad, que mirarán con recelo todas las monedas que vayan á parar á sus manos?

No hace mucho tiempo que un esclarecido

ciudadano que en la villa de Felanitx predicaba en favor de la nueva era, y que al decirse honrado llamaba ladrones á los monárquicos, manifestaba que conocia á los ladrones.

Ya que anda con ellos, ¿por qué no dice á los tribunales, yo se quien espande moneda falsa?

Así obraría como buen republicano.

Hay quien dice fulano se hace rico. ¿Cómo? Hace moneda falsa.

El vulgo, que siempre es curioso, á estas horas estoy seguro que sabe mas que la policía.

Apuesto la mitad de un gorro frigio á que ya conoce al escapado de presidio que negocia con monedas falsas.

Y no obstante los tribunales no han dado aun con él.

¿Qué quiere decir esto?

Si es un crimen, ¿porqué no se persigue al criminal?

Será tal vez de los que, como vulgarmente se dice, tiene cera del *Corpus*?

Tal vez.

Ya tenemos en circulacion bonos.

Tambien tenemos monedas falsas.

Los primeros los ha emitido el ayuntamiento con permiso de la Diputacion.

Las segundas no se sabe oficialmente quien las ha repartido.

El que en Felanitx decia que conocia á los ladrones debe saber quien és.

Quizás sea el mismo.

No basta que el mismo se llame honrado.

Es preciso que lo sea.

Ya vemos lo que va á suceder.

Las monedas tendrán que resellarse y formar partidos.

Y las unas serán aceptadas y las otras rechazadas.

Estamos en plena revolucion monetaria.

El que ha provocado esa revolucion debe ser castigado.

Todos los revolucionarios son criminales: así lo ha dicho en las Cortes un revolucionario.

Pero ese criminal ha roto la ley.

Esa escepcion de la regla no debe ser un salvo conducto para todos los criminales.

La España con honra paga un crecido número de funcionarios que tienen la mision de perseguir á los criminales, paga un gran número de jueces encargados de castigarles.

En Mallorca no falta ninguna de las dos clases.

Aquí se ha cometido un crimen y no debe quedar impune.

Que busquen y encontrarán.

La opinion pública acusa. La opinion pública pocas veces se equivoca.

Nosotros nos reservamos el derecho de hacer el análisis de los bonos. A su tiempo sabremos si son de buena ley.

Dicen que el Ayuntamiento quiere acuñar mas.

Que acuñe hasta que se le rompa el cuño.

Llegará dia en que el municipio no podrá con el papel.

Pero eso por hoy se tolera. Es mas, la ley lo autoriza.

El bono está en la esfera del negocio. Puede ser admitido ó rechazado.

La moneda falsa no.

Suponed que al fin de la semana un infeliz jornalero cobra sus jornales y al llegar á su casa se encuentra con una moneda muy reluciente y que sin embargo es falsa.

Suponed que su familia no cuenta con mas recurso.

Y entónces podeis suponer todo lo que querais porque todas las suposiciones son admisibles.

Y el falsario, el espendedor de monedas falsas, entretanto se enriquece, y á la sombra de un nombre que el cree respetable porque es considerado entre los del comercio; sigue impasible llevando el desconsuelo á las familias y el trastorno á la sociedad.

Y si á mano viene tendrá el cinismo de titularse y hacerse llamar republicano, que es la sintesis de todas las virtudes.

A ese farsante se le debe quitar la máscara sin consideraciones de ninguna especie.

Sus sueños de ambicion deben quedar encadenados con el grillete del presidario.

Se le debe escarmentar.

Nosotros pedimos que se le castigue, que se haga con él un escarmiento.

La justicia de la tierra esta vez no debe de atender ni á influencias, ni al cariño de la nómina.

Justicia seca y nada mas.

¿Se hará?

Veremos.



Como en las columnas de nuestro periódico hemos publicado todo lo que ha escrito el Sr. Puig y Llagostera para mejorar la situación comercial de nuestro país, publicamos hoy también la carta que últimamente nos ha dirigido y que esperamos será leída con gusto por nuestros lectores:

«En la imposibilidad de contestar, como desearía, al inmenso cúmulo de cartas de adhesión, telegramas y toda clase de manifestaciones entusiastas que procedentes de distintas provincias de España he recibido por mi carta al Excmo. Sr. D. Juan Prim, fecha 19 del pasado mes, así de sociedades y corporaciones como de particulares, doy á todos con alma y corazón las más ardientes gracias, suplicándoles se hagan cargo de la imposibilidad material en que estoy de contestarles uno por uno, y de lo injusto que sería hacerlo á algunos y no á todos. Por esto ruego encarecidamente á los periódicos, que se sirvan dar cabida en sus columnas á esta pública manifestación de mi agradecimiento, por cuanto sentiría en el alma que una sola de las personas que me han honrado con la expresión de su simpatía, creyera que he podido recibirla sin gratitud.

Y al agradecer como debo, no por mí, sino por la idea, esas pruebas de adhesión, he de decir, aunque con repugnancia, dos palabras de mi persona á los que en algun punto han tratado de vilipendiar la doctrina calumniando al apóstol. Yo no soy un perdido cualquiera con ambición bastarda; yo no soy un fabricante rutinario. Primer socio y gerente de la razón social José Puig y compañía, en todas las tiendas y almacenes de España podrán ver mis detractores géneros blancos acabados con tanta perfección como los mejores ingleses, con lo cual demuestro que, como buen productor, hago cuanto de mi parte está para levantar la producción nacional á la altura de la extranjera. Por esto lamento que no sean productores como yo, contribuyendo á aumentar la riqueza pública y el bienestar general, tantos sabios y politiqueros, que pugnando sin cesar por conseguir el poder y el presupuesto, contribuyen lastimosamente á que disminuya la producción y aumente la miseria.

Por eso alcé mi voz. Por eso también, al resonar por toda España, conocieron mi voz amiga, cuantos piensan como yo. Y por eso las protestas de adhesión y simpatía no son más que el primer saludo que de extremo á extremo de España nos cambiamos, cuantos en presencia del hondo mal y gran peligro nos sentimos con las ideas sanas y el corazón sin miedo.

Lancé al viento de la patria mi voz herida, y su eco resonó ya por campos y ciudades; aquí están las entusiastas cartas con millares de firmas; cada una de esas firmas grita como yo: «¡honra y trabajo!» quizás porque en el aire de la patria es lo que más falta para la vida del país. ¡Pobre país productor, constantemente doblado sobre su trabajo y azotado sin cesar por los sultanes de la nómina! Le toqué en el corazón y alzó la frepente; no está tan degradado aun, cuando conserva el sentimiento de su propia dignidad.

Y pues hay quienes en España manifiestan de algun modo que piensan como yo, ¿no habrá en todas las ciudades y villas siquiera seis hombres de corazón que alcen su voz con la mía? ¿No sería tal vez santa una liga nacional de todos los hombres honrados, sea cualquiera su opinión política, cuyo fin fuese moralizar la administración, combatir la empleomanía, desarrollar la riqueza pública, y decir en todas ocasiones la verdad de la opinión á los gobiernos?

Para conseguir este resultado, y considerando que el bien del país es lo último de que se acuerdan nuestros partidos políticos, que anteponen á todo la cuestión de personas y el reparto de los empleos; y que el verdadero país productor y contribuyente tiene apenas, si la tiene, una dudosa influencia en sus destinos, abandonados por completo á merced de los aventureros políticos, propongo á mis conciudadanos la creación de centros llamados *Círculos del país productor independiente*, bajo las siguientes bases

*El Círculo del país* productor independiente es la reunión del mayor número posible de contribuyentes de todas clases y opiniones, que no habiendo tomado jamás parte activa importante en la política de ningún partido, deseen de buena fe el bien de la patria.

El objeto del Círculo será:

- 1.º Deliberar sobre asuntos de interés público cualesquiera que sean, y emitir públicamente su opinión razonada.
- 2.º Representar con moderación ó en su caso con energía ante los gobiernos en pró de los intereses generales del país, prescindiendo por completo de los intereses de partido.
- 3.º Representar asimismo ante quien corresponda en pró de los intereses generales de la provincia ó locales, y en general de cuantos asuntos directa ó indirectamente afecten ó puedan afectar intereses públicos.
- 4.º Combatir hasta donde pueda y con cuantos medios pueda á la empleomanía para que cese en el monopolio indigno de los intereses del país y tender constantemente á lograr que los partidos miren siempre al bien del país y no á la repartición del presupuesto.
- 5.º Fomentar la creación de otros centros analogos en todos los puntos de España, mantener relaciones con ellos y consultar y ponerse con ellos de acuerdo en las cuestiones de interés general.

6.º Tomar por sí ó de acuerdo con los demás Círculos aquellas resoluciones que crea necesarias al bien del país.

Para ser admitido individuo del Círculo del país productor independiente, será indispensable:

- 1.º Ser contribuyente, no importa en qué cantidad.
- 2.º No haber sufrido jamás condena infamatoria.
- 3.º No haber tomado jamás parte activa importante en la política de ningún partido.
- 4.º Y principalmente, obligarse por compromiso formal, con palabra de honor y bajo su firma, á no aceptar jamás empleo, destino ó cargo alguno público retribuido, título ni condecoración de ninguna clase, venga de quien viniere y por ningún concepto en cualquier tiempo que sea, aun cuando haya dejado de pertenecer al Círculo.
- 5.º También podrá ser admitido, aun cuando no sea contribuyente:

1.º Todo el que viviendo de su trabajo y sabiendo leer y escribir, sea ó represente ser jefe de una familia mayor de cinco individuos.

2.º Todo el que ejerza profesión científica, artística, literaria ó mercantil y no haya cobrado jamás sueldo alguno del Erario.

3.º Los catedráticos que hayan obtenido su cátedra por oposición.

*El Círculo* no sostendrá jamás discusiones políticas, y únicamente se ocupará de política en la parte indispensable para los asuntos de interés general que con ella se rocen.

Tampoco podrá de ninguna manera patrocinar, ni recomendar siquiera, candidatura alguna para elecciones de ninguna clase, pues siendo admitidas á formarlas todas las personas honradas sin distinción de opinión política, debe dejar que vote cada cual libremente según sus convicciones, sin influir jamás en pró ni en contra de ningún partido. Su acción debe limitarse exclusivamente á los intereses materiales y generales del país.

La dirección del Círculo se compondrá de un presidente y una junta de diez ó doce individuos, renovados cada año por mitad en junta general, y en cuyos diez ó doce se procurará que estén representadas todas las clases.

La dirección convocará á junta general cada vez que lo estime conveniente, ó cuando así lo pidan, expresando el objeto, una quinta parte de los individuos de que conste el Círculo, en aquellos en que el número de socios no exceda de quinientos. En aquellos en que los socios excedan de este número, bastará que lo pidan ciento para convocar la junta general.

El objeto de toda reunión se hará público al convocarla, anunciándose tres días por todos los medios de publicidad posibles según la localidad, con otros tres días de antelación cuando menos y ocho cuando más, á no ser en caso de reconocida gravedad urgente.

No se emitirá ninguna opinion ni se tomará resolucion alguna, que no sea aprobada por las tres cuartas partes, cuando menos, de los individuos presentes en la reunion debidamente convocada.

La cuota máxima que deberán satisfacer los individuos ó socios de los círculos, no excederá en ningun caso de cinco reales mensuales.

Cada círculo establecerá su organizacion interior por medio de un reglamento especial fundado sobre estas bases generales.

Sobre estas bases, creo de altísimo interés para la salvacion y porvenir de nuestra patria, la creacion en toda España de centros análogos, para que pueda por ese medio consultar y discutir sus intereses, formular su opinion y proclamarla en voz alta, el verdadero país que, como dije en mi carta á Figuerola, trabaja hoy y desea trabajar mañana; que no quiere empleos, ni títulos, ni condecoraciones; que lo que desea es sólo paz y trabajo y una buena administracion, con la cual prosperan los pueblos y adquieren las naciones su bienestar y su fuerza. ¡Qué le importa á la nacion que las nóminas se cubran con unos nombres ó con otros, ni que se repartan entre tal ó cual pandilla las credenciales; los títulos y las cruces! Importe eso á los partidos, que por eso luchan. La nacion lo que quiere es libertad, trabajo y orden, y la voluntad de la nacion debjera ser la ley de los partidos.

Que las disensiones políticas han empujado al país á una creciente decadencia, lo vé claro como la luz quien no sea ciego de espíritu. Y empujados por esta pendiente ya vamos precipitadamente á una perdicion segura, de la que solo puede salvar al país el país mismo.

Por eso urge que se reúnan y estrechen en un lazo de interes comun cuantos hombres de corazon y buena fé haya en España, para formar estos círculos, á cuya vigorosa iniciativa ajusten un día los gobiernos su conducta en armonía con los verdaderos intereses del país, y pueda este, en sus ocasiones prósperas ó adversas, hacer oír á los gobiernos su verdadero sentir sin bastardearlo con su mediacion el mercado de los partidos.

¿Hay todavía en España hombres honrados? venid: mi bandera es la del honor. En ella no hay mas lema escrito que HONRA y TRABAJO, porque con honra y trabajo hay libertad, y hay orden, y hay moralidad, y hay justicia, y hay prosperidad, y hay poderio. Por esto la parte honrada de todos los partidos pueden abrazar por suya esta bandera, enseña no sospechosa de un partido verdaderamente nacional; el partido de los que establezcan por base de su doctrina política, sea cual fuere, la honradez y el patriotismo; de los que creen que la mejor política es la mejor manera de gobernar, cuyo fin único debe ser la prosperidad del país y el desarrollo constante de la riqueza pública; no como ahora que tras largos años de pugna y desgobierno, han adquirido los partidos la costumbre de considerar á España como país invadido donde toda tropelia es ley, y para quienes la política es sencillamente *el arte de arrebatarse los destinos*.

Hombres honrados de todas las opiniones y de todas las clases; ricos y pobres, los que constituís y manteneis el Estado sin medrar á costa suya; los que sin hacer ostentacion de patriotismo os sentís verdaderamente patriotas sin llamaroslo; los que no vestís jamás librea alguna: acudid todos á formular con vuedra opinion la verdadera norma de los intereses públicos, salvad de la disolucion hoy al país para indicar la senda cierta de su prosperidad mañana.

Ciudades todas de la nacion, villas y pueblos. si intereses teneis que os sean caros, si acertado creéis para la salvacion de esos intereses el pensamiento mio, cual os indico haced, imitad mi ejemplo; formese en cada punto un círculo, y consultándonos sin pasion de partido, nuestros mútuos intereses, contribuyamos todos á salvar á la patria de su inevitable ruina.

Creo que esta es para el país cuestion de vida. Quien cual yo lo crea, alze tambien su voz y forme su círculo. Sepase de hoy mas quien hace política de buena fé ó con intencion torcida y venga á nosotros todo aquel que sienta en su pecho un corazon español, una alma fuerte.

Barcelona 1° de enero de 1870 — José Puig y Llagostera.

## Seccion literaria.

### HISTORIA DE MUCHAS.

No recuerdo, vive Dios,  
Donde leí cierta historia...  
Contémosla entre los dos,  
Si tú me ayudas, Victoria.  
Pero no arrugues el ceño,  
Mi bien, mi dueño!...

Era una mujer... no tal;  
Era una niña, y tan pura,  
Que en su frente virginal  
Lucía con brillo igual  
La estrella de la ventura.  
¡Ah! yo la ví; recorria  
Del prado las verdes salas  
Como un ave; parecia  
Que le prestaba sus alas  
El ángel de la alegría.

—Si amada la niña fué,  
Si ella tambien llegó á amar,  
Ya, Victoria, lo diré  
Si me dejas acabar.

Pero no arrugues el ceño,  
Mi bien, mi dueño.

La niña bella, inocente  
Siguió corriendo en los prados,  
Siempre brillando en su frente  
Los colores sonrosados  
De su pureza riente.

Un día, con arrogancia  
Llegó en su sien á ostentar  
Llena de suave fragancia,  
Una flor, que dió en llamar  
La flor ¡ay! de la constancia.

Cuando recuerdo esta historia  
El corazon se me salta....

¡Ah! qué bien sabes Victoria  
Lo que dé la historia falta!

Pero no arrugues el ceño  
Mi bien, mi dueño!...

Pasó un día: un mes pasó,  
Y un año quizás... mas yo  
Ya no ví por la pradera  
Aquella niña hechicera  
Cuya gracia me encantó....

Hoy hallo al fin mi paloma  
Su hermoso matiz perdido,  
Y entre sus trenzas asoma  
Mústia flor y sin aroma,  
Porque es la flor del olvido!

Y ya no hay mas; os da enojos  
Mi relacion?—cosa rara!—  
Victoria, y bajas los ojos  
Como si contigo hablara!...

Por Dios, desarruga el ceño,  
Mi bien, mi dueño!...

## BUENO Y MALO.

Llegó el correo del lunes; los noticieros fueron al muelle á la llegada del vapor y se convencieron de que todas aquellas noticiotas, no eran mas que humo progresista.

Prim continuaba siendo el amo de los entorchados y Figuerola salvando la hacienda.

La España con honra estaba guisando el rancho y haciendo guiños á Topete.

La contra-revolucion, que habia llegado aquí en mangas de camisa, dormia.

Los *mamones* de la gloriosa, vuelven á poner la cara alegre, porque vén que ha desaparecido el temor de que les quitaran la cebada del pesebre.

Esta pobre gente, el dia ménos pensado, rebienta de un atracon de libertad.

Y será cosa de ver,  
Al terminar el enero,  
El que diga cualquier *pincho*,  
Ya se ha acabado el dinero.

\* \* \*

Esta semana la historia local tiene que registrar un hecho notable.

El barracon de la plaza de Cort ha desaparecido.

La piqueta demoledora del Ayuntamiento republicano lo ha convertido en un monton de escombros.

¡Ingrato! ha olvidado los buenos servicios que el barracon habia prestado á la causa republicana!

Durante los trastornos que ocasionó la conspiracion carlista, abortada el 20 de agosto, sirvió de cuerpo de guardia á una cuadrilla de sostenedores del orden público.

Y tambien sirvió de depósito á la *santa biblia*.

¡Hereges! Han puesto su sacrílega mano en un tabernáculo.

Esta gente no respeta nada por lo visto.

Sentimos que haya desaparecido, porque pensábamos haberlo alquilado á su dueño para establecer en él la coleccion de animales sábios, que está haciendo las delicias del público pagano.

El mulo cerril, allí se hubiera dejado ver por completo.

¡Qué lástima!

\* \* \*

¡Viva la.....!

Por todas partes no se oye hablar mas que de ladrones.

A mas del robo, incendio y asesinatos de Llubí, han sido saqueadas una porcion de casas de esta ciudad.

Los corrales de las casas de campo inmediatas á esta poblacion tambien han sido atacados de firme.

Está claro, desde que ya se ha probado que la propiedad es un robo, los que han abierto los ojos á la luz de la razon natural, han desechado antiguas preocupaciones y caminan al apogeo de la fraternidad universal.

Lo que es de uno es de todos.

¿No habria por ahí una pareja de guardia civil que predicara contra estas doctrinas, aunque la llamaran nea, retrógada, oscurantista, *lechuza de sacristia*, anti-liberal y todo lo demás?

Si no se hace esto, indagaré donde vive el *ciudadano* que tiene el depósito de la *moneda falsa* y cargaré con el santo y la peana.

El que roba al ladron, há cien años de perdon.

\* \* \*

Uno de los individuos que ha sido preso por creerse cómplice ó autor del horroroso crimen cometido dias pasados en Llubí, se paseaba no hace mucho tiempo por esta ciudad llevando *gorro frigio*.

Decia que era republicano.

Los buenos republicanos deben rechazar de las filas de su partido un noventa y nueve por ciento de los que han dado en llamarse republicanos.

No queremos decir que todos sean ladrones, pero entre ellos hay, segun hemos visto, quien sabe blandir el puñal del asesino.

Si no liquidais, auguró

Sin pretender ser Quijote

Que á todo republicano

Le aplicarán un mal mote.

\* \* \*

El lunes dicen que el Ayuntamiento habia de celebrar sesion.

Y miren ustedes lo que son las cosas, no la celebró.

Los concejales habrian madrugado y estarian de mal humor.

Si ese Ayuntamiento no fuera republicano, ya hubiera salido por ahí cualquier gobernante, tomando cartas en el asunto.

Pero es republicano y puede hacer lo que le dá la gana, administrando los bienes del comun de cualquier manera y poniendo las leyes debajo del gorro frigio.

\* \* \*

En el arrabal de Sta. Catalina se están haciendo obras republicanas.

El que quiera convencerse que se pase por allí. Pero le aconsejamos que no lo haga, porque la calle mayor de aquell arrabal está *revolucionaria*.

Se ha sublevado contra la policia urbana.

Y eso que el arrabal tiene hijos que hasta se cuidan de la limpieza de la ciudad.

Si el glorioso San Magin

No atiende á sus feligreses,

Los hijos del arrabal

Tendrán lodo para meses.

\* \* \*

El gozo en un pozo.

Ya no se celebra el aniversario de *mestre Colom*.

Los historiadores del Ayuntamiento han dicho que el ilustre comunero no murió en enero.

Sospechamos que el *crup* ha hecho algun descubrimiento geológico y se ha convencido de que esto es aquello.

Sea enhorabuena.

Nuestro Diputado Sr. Palou y Coll, ha trabajado eficazmente para que no se suprimiera ningun magistrado de nuestra Audiencia.

Este es un toque de rebato que no viene al caso.

Si sobran ¿por qué no se han de suprimir?

¿No estamos en el caso de hacer economías?

¿No las reclama el precario estado de nuestro país?

En su manifiesto á los electores ¿no pedia el señor Palou economías?

Por lo visto nuestro novel é inesperto diputado ya está contagiado.

Es un progresista y nada mas.

¿Qué lástima que se haya perdido tan miserablemente!

Lo digo de mala gana

Porque la cosa me pica;

Pero amigo, tu campana

Ya no toca, que repica.

Ha visitado nuestra redaccion el libro que escribió hace algun tiempo nuestro particular amigo y Diputado por esta circunscripcion D. Carlos Navarro, en el cual estudia la gran figura de la revolucion mejicana *Iturbide*.

En las actuales circunstancias su libro vale mucho.

Lo estudiaremos y despues nos ocuparemos de él á pesar de haberlo hecho ya anteriormente.

Segun se nos ha dicho el ciudadano Alcalde ha convocado á los concejales para celebrar sesion extraordinaria.

¿Si será para tratar de la nueva emision de bonos?

No sé, pero puede ser

Y no me quiero amargar;

Con todo, de ciertos hombres

¿Qué mas se puede esperar?

Dícese que ahora se vá á pensar en la república unitaria.

A buena hora.

¿No les parece á ustedes que seria mas conveniente la federal?

A mí me parece que sí.

Así llegaríamos mas pronto al final de nuestro camino.

El periódico socialista *El Obrero* parece que la ha dado por canonizar á los mártires de la libertad.

Publica una lista de santos nuevos que probablemente figurarán en su calendario.

—Que se encomiende á ellos

*La Conciliacion* la ha dado ahora por hacer el bú contra *El Observador*.

Y lo hace de una manera capaz de hacernos reventar de risa.

Por Dios, señora desconciliada, un poco mas de modestia, no fuera que la risa se trocara en llanto.

Es un buen consejo que me atrevo á darle, porque sentiria que le limpiaran el comedor.

No fiarse mucho y tenga presente que la sogá quiebra siempre por lo mas delgado.

Y que despues no lo levanta á uno ni la caridad.

Porque ha de tener V. siempre á la vista aquello de que *no estamos seguros*.

Si entiende mis indirectas

Puede V. sacar provecho

Ojo, que te harán la cama,

Ojo, que te harán el lecho.

Dicen que el Ayuntamiento quiere hacer una nueva emision de bonos.

Alto ahí.

Excma. Diputacion ¿es esto posible?

Nosotros creemos que no.

Es muy cómodo eso de pagar en papelotes.

Algunos tontos ó mal intencionados dicen que el Ayuntamiento paga sus deudas.

Niego. Lo que hace el Ayuntamiento es aumentarlas, para salvar su populachería.

Y las aumenta de tal manera que los que vendrán despues tendrán que tomar medidas arregladoras.

Paga con papel y guarda el oro para despues.

De buena ó de mala gana

Ya sabrá el contribuyente,

Cuantos puntos ha calzado

La republicana gente.

Ya se ha resuelto la crisis ministerial.

El ministerio ha quedado arreglado en esta forma:

Presidencia y Guerra, Prim.

Gobernacion, Rivero.

Marina, Topete.

Estado, Sagasta.

Fomento, Echegaray.

Ultramar, Becerra.

Hacienda, Figuerola.

Gracia y Justicia, Montero Rios.

Con ese refuerzo dicen que el carro de la revolucion seguirá adelante.

Malo, si fuera ir hácia atrás sabríamos á donde podria ir á parar; pero corriendo hácia adelante es muy fácil que se estrelle.

En resumen quedamos lo mismo.

Me equivoco, tenemos muchos millones menos.

Los retirados de esta provincia han tenido que justificar que juraron la Constitucion.

Y desde que la juraron no han cobrado un cuarto.

Hé ahí un juramento que les ha costado caro.

Apuesto tres contra dos que la mayor parte de ellos deben ser reaccionarios á estas horas.

Que la libertad sin pan

Siempre pone mala cara,

Y libertad que no paga

Es la libertad mas cara.

\* \* \*

Varios suscritores desean conocer cuales son las fuerzas que están defendiendo la integridad del territorio español en la isla de Cuba.

Ahí vá el estado de dichas fuerzas.

Regimientos.	Batallones.
1. Rey . . . . .	2
2. Reina . . . . .	2
3. Corona . . . . .	2
4. Nápoles . . . . .	2
5. España . . . . .	2
6. Habana . . . . .	2
7. Cuba . . . . .	2
8. Tarragona . . . . .	2
<i>Batallones de cazadores.</i>	
Bailén . . . . .	1
Union . . . . .	1
Colon . . . . .	1
San Quintin . . . . .	2
Chiclana . . . . .	1
Baza . . . . .	1
Simancas . . . . .	1
Antequera . . . . .	1
Reus . . . . .	1
Andalucía . . . . .	1
Leon . . . . .	1
Aragon . . . . .	1
Pizarro . . . . .	1
Hernan Cortés . . . . .	1
Covadonga . . . . .	1
Santander . . . . .	1
Cádiz . . . . .	1
Voluntarios de Madrid . . . . .	2
Voluntarios de Barcelona . . . . .	3
Tercio vascongado . . . . .	2
Guardia civil . . . . .	2
Artillería . . . . .	2
Ingenieros . . . . .	1
Marina . . . . .	4
Milicias . . . . .	2
<i>Movilizados en Cuba.</i>	
Orden . . . . .	1
España . . . . .	1
Balmaseda . . . . .	1
Ligero color . . . . .	1
Rodas . . . . .	1

Matanzas . . . . .	1
4° . . . . .	1
5° . . . . .	1
6° . . . . .	1

Dos compañías de color, primera y segunda guerrilla volante, compañía de Holguin, homberos de las Tunas . . . . . 2

Total de batallones . . . . . 62

Caballería.	Escuadrones.
Lanceros Rey . . . . .	4
Id. Reina . . . . .	4
<i>Milicias.</i>	
Habana . . . . .	4
Matanzas . . . . .	4
Güines . . . . .	4
San Antonio . . . . .	4
Voluntarios . . . . .	1

Total de escuadrones . . . . . 25

Un regimiento completo de artillería de montaña.

Otro de artillería rodada, organizándose.

Además de estas fuerzas del ejército activo y movilizadas, que están en operaciones de campaña, existen en las poblaciones y zonas donde no hay fuerzas regulares sobre 40,000 voluntarios armados que prestan servicio de guarnicion.

El refuerzo de las cañoneras y los demás buques.

Los filibusteros están alentados por las esperanzas que les dá cierto partido.

Interin ese partido tenga pretensiones de vencedor, Cuba no será pacificada.

Deseamos que esta lucha tenga fin cuanto antes.

**DESPACHOS FILFA-GRÁFICOS**

DE EL JUEZ DE PAZ.

**INTERIOR.**

Ya no hay ni fiesta ni misa  
En honor de Juan Palomo,  
Puede decir Capdevila:  
Yo me lo guiso, yo me lo como.

**ESTERIOR.**

Ladrones y mas ladrones  
Se pasean por aquí;  
Dicen que matan y roban,  
Y nada, se sigue así.

**ALLENDE-EL-MAR.**

La crisis se resolvió,  
Topete y Rivero entró,  
Los demás se están allá...  
¿Hasta cuándo?.. Dios dirá.